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「新世紀政策建言」討論會 

貴賓致詞 
 

●游錫 ／民主進步黨主席 

 
【編按】台灣新世紀文教基金會於2007年5月19～20日，舉辦「新世紀政策

建言」討論會，就如何建設台灣成為一個現代化進步與名實合一的正常化

國家進行討論，向民進黨政府提出興革建言，並作為陳水扁總統最後一年

任期施政的參考。本單元即是「新世紀政策建言」討論會的部分內容，提

供讀者參考。 
 
 

  很榮幸受邀參加「新世紀政策建言」座談會，藉此機會一方面感謝大家在民進黨黨

內總統初選過程中，對本人的疼愛、指導與支持，另一方面也祝福今天座談會成功順

利。 

  最近無論是在野黨或是執政黨，都在進行黨內的初選，有總統的初選，也有立法委

員的初選。雖然國內主要政黨黨內初選活動進行非常熱絡，在此同時，我們也不能忽略

幾項最近剛發生且與台灣有關的國際事件： 

  第一、日本光華寮事件。光華寮事件進行纏訟已經很多年，數個月前，日本最高法

院判決台灣敗訴，敗訴的主要理由是，中華民國在國際上已不存在。由此證明，「中華

民國」這四個字，不要說捍衛台灣國家及人民的利益，連我們國家的財產都保不住。 

  二、北京奧運聖火來台。民進黨政府非常歡迎北京奧運的聖火能夠來台，也期待台

灣的運動選手能夠參加北京奧運，不過中國卻想盡辦法，意圖利用這次奧運聖火來台的

機會，矮化台灣的主權與國際地位，製造台灣是中國的地方政府的假象，欺騙國際社

會。對此，我方無法接受，凸顯中國無時無刻想要打壓台灣的事實。 

  三、台灣爭取參加世界衛生組織（WHO）。今年是台灣第十一次向WHO叩關，前

十年政府都是以「中華民國」的名義爭取參加，但都無法如願。其實我們用「中華民

國」的名義想要參加世界重要國際組織，根本沒有機會，早就應該要死心。我們必須另

起爐灶，主動以「台灣」名義爭取參加，這是我最敬佩陳隆志董事長，長期以來都是一

貫的主張，在他的學術研究與著作都可以看到，對陳總統、執政黨及執政團隊都有很大

的影響。 
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  這次爭取參與WHO，政府以台灣的名義去申請，無法如願成功是意料中的事情。雖

然無法一步成功，咱用「台灣」的名義提出申請之後，有助於引起國際社會討論並思考

台灣所面臨的問題。以前很多人分不清楚「中華民國」在哪裡？國際社會都知道台灣二

千三百萬人口的國度，在世界上經濟成就與競爭力的表現都很好，如果我們用台灣這個

名字，有助於未來走入國際社會。 

  由此可證，台灣雖然是一個主權獨立的國家，並未得到國際社會的普遍承認。中國

無所不用其極打壓台灣，中國胡錦濤一再強調，要防止台灣走上「法理台獨」，說這句

話的意思，台灣獨立是事實，中國現在要防止台灣走向法理台獨。既然中國要防止法理

台獨，而我們也僅剩下法理台獨這一個任務要完成。其實，要實現法理台灣並不難，只

要我們讓台灣國家正常化。台灣國家的正常化，就是要正名、制憲、以台灣名義加入聯

合國。所謂正名、制憲，就是改國號、制新憲，如果沒有特別標明改國號、制新憲，容

易造成混淆，就像中正紀念館、中油等都有推動正名，也僅是機構的正名，國號並沒有

改變。所以，我們必須對於正名的意義，給予明確的界定。 

  我參加民進黨黨內總統初選時，一再強調2008年是台灣要大進步、或是倒退的關鍵

年。因為台灣當前所面臨的國家認同對立等問題，2008年是解決的關鍵年。回顧過去七

年以來，台灣社會內部亂象叢生，譬如民進黨執政之初，在野黨發動倒閣、罷免總統；

2004年總統連任後，在野黨又要求中選會驗票、政府應調查兩顆子彈槍擊事件的真相、

後來還發生紅衫軍等事件，這些政治亂象讓人看得眼花撩亂。在野黨以反貪腐、無能等

來包裝他們的政治訴求，其根源皆來自於國家認同的對立。我們認同台灣，他們認同中

國，在野黨認同中國，如何能成為國家忠誠的反對黨？台灣軍購、轉型正義、社會公義

無法伸張，國家重大改革無法推展，與國家認同有密切關係，這些問題並不是內部矛

盾，而是敵我矛盾所造成。因為不認同台灣，所以要將台灣的土本政黨拉倒，社會亂上

七年的主要原因乃在此。 

  認同是台灣社會內部一切問題的根源，台灣無法推動改革，也無法伸張社會正義及

轉型正義，例如政府要將中正紀念堂改為台灣民主紀念館，竟然是這麼困難；蔣介石是

二二八的元兇已經是鐵證如山，但到現在仍舊無法處置，浪費國家大筆預算照顧慈湖並

配置憲兵、儀隊、其他還有教育、文化、經濟、價值觀等問題遲遲無法解決。最近很多

機構所做的民意調查數據，顯示認同台灣的人有已將近七成，認同中國則持續降低已降

至一成多。 

  2008年，絕對是一個台灣要大進步的大關鍵。我們看國民黨的主張仍是終極統一、

聯共制台獨，也辦了三次的國共論壇。其實，中國國民黨已經投降中國，投降中國的政

治人物絕對不會冷靜理性來認同台灣、努力讓台灣站起來。2008年大家要打拚，無論如

何要讓民進黨繼續執政，民進黨多贏一些票，認同議題至此就會終止，認同的問題就能

解決，也才能放手去推動各方面的改革。 
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  「正常國家」在民進黨內已經逐漸被接受而成為大家的共識。民進黨推動「正常國

家決議文」，一、在方法上我們是民主、開放、超派系。決議文透過民主程序，開放給

社會各界提供意見，而不是只有民進黨閉門造車，結合黨內不同問政團體的意見，共同

參與討論。二、正常國家決議文的內容，應包括制憲、正名，以台灣名義加入聯合國。

三、正常國家決議文的內容，也要論及社會公義、轉型正義、教育、文化發展等議題。 

  民進黨執政已七年，應做一個總檢討，如果能藉此機會做一個總體檢、總反省、總

檢討，透過正常國家決議文簡潔有力的文字敘述，讓各部會首長能進一步瞭解民進黨的

主張，也讓支持者瞭解願意多作宣傳。 

  民進黨「正常國家決議文」草案現今積極在推動，同時感謝陳隆志董事長願意當諮

詢委員，相信陳董事長有很好的主張，可以作為民進黨的參考；今日的討論會將有很多

結論，而民進黨也絕對會虛心接受各位的建議。 

  台灣的未來可分三條路：終極統一、維持現狀及台灣獨立。就長期來看，我認為終

極統一付出的代價最高；維持現狀的代價是第二高；而台灣變成正常國家——台灣獨

立，其付出的代價最低，這一條路很不好走，但事在人為，我相信台灣獨立的理想與目

標是可以達成的。至於，為何維持現狀的代價高？從日本光華寮事件、台灣無法加入

WHO及UN、北京奧運聖火來台，都可以見到中國無所不用其極推動三光政策（邦交國

拉光、外交之路堵光、資源擠光）來打壓台灣。 

  也有人認為持現狀是不需要付出代價，我卻認為維持現狀，就像是在服慢性毒藥，

愈拖愈會死，我們不能自我麻痺來維持現狀。我們要想辦法來打拚，建立台灣為一個正常

化國家。事在人為，我們要展現意志與決心並勇於突破，自助才會人助。2004年台灣大選

後，雖然美國有很多智庫舉辦討論會檢討一中政策，但是我們贏國民黨的票數太少，並未

能產生更大的影響力，2008年總統大選如果能贏更多，認同台灣的力量轉化為支持民進黨

的總統，我相信美國就會檢討一中政策，進而影響到日本、歐盟及全世界民主社群國家。 

  總之，我堅信台灣追求獨立不會發生戰爭，其實並沒有那麼危險，而是要看我們如何

去做，只要我們自助，人民以選票支持民進黨的主張，追求台灣國家的正常化，就能得到

人助。再次感謝陳董事長及各位為台灣而打拚，祝大家身體健康，萬事如意。 

  （2007年5月19日「新世紀政策建言」討論會貴賓致詞，陳雪琴記錄整理）◆ 


